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中青报·中青网记者 马宇平

虽然在 2 月 13 日结束的北京冬奥会高

山滑雪男子大回转比赛中只拿下第 44 名，

但法伊克·阿卜迪还是创造了历史。

他是代表沙特阿拉伯站上北京冬奥会

赛场的。这是这个热带国家首次出现在冬

奥会上。换句话说，24 岁的阿卜迪出现在

赛场，本身就创造了历史。

冬奥会并不只属于冰天雪地的国家。

在北京冬奥会上，拉丁美洲和加勒比地区

有 10 个国家 39 名运动员参赛。海地和沙特

阿拉伯各有一名运动员参赛，两个国家的

国旗首次出现在冬奥会赛场上。

迄今为止，这些“从不下雪”的国家从

来没有获得过奖牌，但这并不影响他们的

参与热情——“参与比取胜更重要”。

阿卜迪出生在美国加州的圣地亚哥，

但父母都是沙特阿拉伯人。他是看到一则

由刚成立不久的沙特冬季运动联合会刊发

的广告，才加入国家冬奥队。参加比赛前，

他只进行了 7 个月专业训练。

和阿卜迪一样“一人成团”的，还有内森·

克伦普顿。他来自年均气温 28℃的美属萨摩

亚，也是该国代表团的唯一选手和旗手。

开幕式当晚，北京气温-3℃，内森·克

伦 普 顿 踩 着 人 字 拖 ，抹 着 油 ，赤 裸 上 身 出

场。他以这样的方式暗示全世界的观众，热

带地区国家的冬奥会代表团来了。

热带和亚热带国家选手偏爱的是高山

滑雪运动。此次冬奥会上，包括热带地区国

家在内，“一人成团”的国家有 19 个，其中

15 个参加的是高山滑雪回转和大回转的

比赛。高山滑雪被公认是雪上项目中的基

础项目。在北京冬奥会，307 名运动员注册

高山滑雪。他们脚踩双板，不上障碍物，没

有花样和变体，只需要转弯，最先滑到山下

终点的就是冠军。

为普及冬季项目，国际奥委会也为高

山滑雪项目开出“特权”。那些没有运动员

通过积分拿到冬奥会参赛资格的国家，国

际奥委会还是会分配给这个国家一男一女

两个参赛名额。他们几乎摸不到奖牌，但可

以在冬奥会上享受比赛。

北 京 冬 奥 会 高 山 滑 雪 主 赛 道 全 长 约

3000 米，最大落差约 900 米。“国际奥委会

鼓励更多国家的运动员参与冰雪运动，但

他们不会希望这个人在全球转播的注视下

受伤。”一名运动员接受采访时说，高山滑

雪项目同样需要专业的竞技水平。

内森·克伦普顿参加的是钢架雪车比赛。

他是夏季奥运与冬季奥运会的“两栖选手”。

在东京奥运会，克伦普顿参加男子百

米赛跑，只拿到了小组最后一名，但这已是

夏季奥运会中美属萨摩亚选手的第二快成

绩。他练过曲棍球、壁球、橄榄球，三级跳远跳

出过普林斯顿大学该项目历史第三的成绩。

本届冬奥会比赛前，他收到了中国网

友送他的贴纸，那是以他为原型绘制的卡

通画。他把它贴在了自己的背包上。2 月 11
日 北 京 冬 奥 会 钢 架 雪 车 男 子 组 第 4 轮 比

赛，内 森·克 伦 普 顿 结 束 了 自 己 的 最 后 一

战，他获得第 19 名。

对于这些国家来说，“两栖运动员”并

不罕见。

46 岁的巴西女运动员参加过北京 2008
年夏奥会和 2022 年冬奥会。2 月 10 日，她以

第 82 名的成绩完成北京冬奥会越野滑雪女

子 10 公里（传统技术）的比赛。14 年前的北

京，她在山地自行车比赛中获得第 19名。

塔乌法托法参加过里约热内卢夏季奥

运会的跆拳道比赛、平昌冬奥会的越野滑

雪比赛。在备战东京夏季奥运会前，他本打

算尝试皮划艇项目，他的第一场比赛“几乎

稳不住自己的皮艇”，但让他放弃的原因是

肋骨受伤。不过两周后，他拿下了跆拳道项

目的入场券。

决定参加 2018 年平昌冬奥会时，和家

人生活在澳大利亚的他只见过一次雪。他

通过视频网站和轮滑课程自学越野滑雪，

然后飞往德国学习雪地课程。后来，澳大利

亚布里斯班的海滩、公园的旱冰场都成为

他训练的场地。

一年后，他辗转十多个国家参加比赛，

获得了奥运会参赛资格，也收到数万美元的

信用卡账单。最后一场在冰岛的资格赛，机

票是朋友用自己的航空里程帮他兑换的。

北京奥运会原本在他的计划中。但现

在，“有另一项任务在召唤我！”

2022 年 1 月 15 日，他的祖国汤加经历

了大规模火山爆发，“火山蘑菇云”已覆盖

全国大约 170 个岛屿。

塔乌法托法为重建家乡奔走。在一个众

筹平台上，他发起的筹款活动超过30万美元。

奥组委认为，“他向我们展示了真正的

奥 林 匹 克 精 神！”他 回 应 ，自 己 计 划 参 加

2024 年巴黎夏季奥运会，这一次的缺席只

是中场休息。

对更多“无雪国家”而言，他们的冬奥

会征程还在继续。东帝汶的约翰·贡萨尔维

斯·古特是该国第一个也是唯一一个参加

冬奥会的运动员。参加过 3 届冬奥会的他

坦 言 ，让东帝汶人了解雪是一件有意思的

事。“我们有机会通过比赛至少让它出现在

电视上，为新一代的年轻人带来一些热情。”

在北京，牙买加 4 人雪车队将重返冬

奥会赛场。他们上一次出现是在 1988 年。

1988 年加拿大卡尔加里冬奥会，参赛

的 4 名牙买加运动员驾驶着一辆二手 4 人

雪车，其中一名队员是被临时拉来的，只参

加了一周的训练。比赛中，雪车在过弯时失

去控制，以超过百公里的时速侧翻在赛道

内 。队 员 们 以 失 败 告 终 ，抬 着 雪 车 走 过 终

点。他们的故事被改编成电影《冰上飞驰》。

这一次的 4 人雪车队员经历了充分的

准备。他们有着不同的背景：马修·韦克佩

是业余田径选手，参加过美国职业橄榄球

迈阿密海豚队的试训；尼姆罗伊·图尔哥特

能在 10.1 秒内跑完 100 米，曾与前男子 100
米赛跑纪录保持者鲍威尔一起训练；阿什

利·沃 森 是 理 疗 师 兼 职 举 重 运 动 员 ；山 维

恩·斯蒂芬森是英国皇家空军下士，他曾在

与英国女王伊丽莎白二世的一次连线中，

介绍自己加入了牙买加雪车队——以每小

时 150 公里的速度闪过一条冰隧道，“像在

洗衣机里完整地旋转”。

“喔，那听起来是份很危险的工作。你

要怎么训练呢？”伊丽莎白二世问他。

斯蒂芬森表示，因为新冠肺炎疫情原

因，健身房关闭，自己在街上徒手推汽车锻

炼。“我想她现在是牙买加雪橇迷了，我说

过我会送她一件签名 T 恤。”他调侃道。

在他看来，参加冬奥会无关荣誉和名

利，他们想做是“打破障碍，做人们通常不

会做的事情。”

这次，4 人雪车队想向奖牌发起冲击。

“因为我们来自一个阳光明媚的热带岛屿，

所 以 我 们 要 参 加 奥 运 会 来 融 化 这 个 地

方！”图尔哥特说。

除了雪车队，擅长田径的牙买加还有

两名运动员参赛，这是牙买加历史上规模

最大的冬奥代表团。

代表牙买加出战的 38 岁运动员本杰

明·亚历山大在 2 月 13 日结束奥运征程，他

在高山滑雪男子大回转项目中排名第 47
位。上届冬奥会时，他还是职业 DJ，2016 年

开始练滑雪。他在北安普敦郡威灵堡长大，

父亲是牙买加人。

像他这样的并不在少数。他们或在那

些炎热的国家出生，或有着血缘关联。

第一位参加冬奥会的海地运动员理查

森·维亚诺从法国而来，他曾生活在海地的

一家孤儿院，3 岁时被一个法国家庭收养。

他在拥有众多世界顶级滑雪场的阿尔卑斯

山学会滑雪。

2019 年 ，理 查 森·维 亚 诺 收 到 了 海 地

滑 雪 联 合 会 的 电 话 。起 初 ，他 以 为 这 只 是

朋 友 的 恶 作 剧，但 很 快 他 在 网 上 查 到 ，海

地 确 实 有 滑 雪 联 合 会 ，成 立 于 2010 年 大

地 震 后 —— 那 场 7.3 级 的 地 震 是 海 地 自

1770 年以来遭遇的最强地震，滑雪联合会

想“以体育价值观激励海地人”。

2 月 13 日高山滑雪男子大回转首轮比

赛中，包括维亚诺在内的 35 名选手未能完

赛。但他的参赛已经创造海地历史。

他也收获了比赛之外的东西——与自

己的原籍国重新建立联系，更接近自己的

故乡。

和其他热带地区国家的运动员一样，

他的表现“将给年轻人带来梦想。”

“无雪之国”的运动员站上冬奥会赛场

中青报·中青网记者 王 林

2 月 6 日 ，在 2022 冬 奥 会 北 京 新 闻 中

心，国际奥委会主席托马斯·巴赫与阿里巴

巴集团董事会主席张勇通过数字技术“云

聚”在一起。在冬奥会闭环内的巴赫与远在

上海的张勇一起“云上拜年”：“祝所有的中

国朋友新春快乐。”

巴赫表示，数字技术早已深刻改变着

奥运会，北京 2022 年冬奥会将加速这一趋

势。“云上奥运”为奥运打开了一扇新的大

门，为奥运书写下新的历史。巴赫表示，北

京冬奥会实现了有史以来第一次核心系统

全面上云，并用云计算支持全球转播，这为

奥运留下了全新的技术标准。

本届冬奥会是第一个核心信息系统全

面上云的奥运会，也是第一届真正意义上

的 5G 冬奥会。对此，巴赫在接受媒体采访

时表示，这会给我们打开新的世界，并会为

奥运会拓展新领域。巴赫评价，本届冬奥会

是奥林匹克历史上第一次真正挖掘了这一

潜力，这是技术上的巨大进步。

每一届奥运会都是一个庞大而复杂的

系统工程，光是比赛场馆、转播中心就需要

花费一两年的时间来搭建，而在奥运会结

束后又需要将大部分装备拆除，转运到下

一届奥运会的举办城市。因此，过去往往需

要将转播车、采编设备跨海运送，派出大量

技术运维人员和编辑记者前往现场。

这种周而复始、复杂繁琐的工作是奥

运盛宴背后的一大痛点。而 2022 年的“云

上冬奥会”在很大程度上解决了这个痛点。

本届冬奥会上，大量工作都可以由数

字技术代劳。以奥运赛事转播为例，云计算

能够帮助解决重复搭建的难题，奥运技术

所需的 IT 基础设施、转播硬件可以“放在

云端”，只要在开赛前在云端部署即可，无

需现场搭建数据中心。比赛后，云端资源即

刻释放，转为其他工作提供支持。

相比传统的 IT 设施和传输方式，云计

算的性能更好、灵活度更大，能够用高带宽

传输更高清的影像资料，在访问量增大时

及时扩容保证流畅度，还能更深入地与 AI
（人工智能）、AR（增强现实）、3D 等数字技

术融合，带来更丰富多彩的创新体验。

其 实 ，早 在 2016 年 里 约 奥 运 会 结 束

后，国际奥委会就在着手将奥运技术架构

向云上迁移。东京奥运会上，首次投入使用

的“奥运转播云”支持了 9500 小时的赛事

内容转播。

而在本届冬奥会中，“奥运转播云”再

次迎来重大升级，为全球电视、网络媒体提

供高清的赛事直播信号，甚至赛事成绩、赛

事转播、信息发布、运动员抵离、食宿、交通

等信息系统也全部迁移上云，实现了统一门

户、应用集成和数据集成。这样一来，许多转

播设备都可以迁移上云，不必再运输，技术

与编辑人员也可以远程完成奥运转播。

“云上冬奥”的便利之处还在于，可以

更 方 便 地 利 用 AI、AR、3D 建 模 等 数 字 技

术，为观众带来更多更酷炫的观赛体验。

2 月 7 日，中国小将苏翊鸣在单板滑雪

坡面障碍技巧比赛中获得银牌，但赛后裁

判们在看比赛回放时，通过 360 度慢放比

赛画面才发现加拿大选手抓板失误。这项

能将比赛瞬间 360 度慢放并定格的技术也

被称为“子弹时间”特效，所采用的是 360
度环拍技术：通过几十路高清摄像头拍摄、

再传输上云，在云端合成可 360 度自由观

看的效果。

“子弹时间”特效最早出现在电影《骇

客帝国》中，当年制作团队为实现这个特效

花费好几个月时间，而今天，这种特效只需

几十秒就可以完成，还可以直接运用到比

赛直播和回放中。

本届冬奥会，我们能在屏幕前看到高

清的精彩瞬间，很大程度上要感谢最新的

5G 技 术 。为 了 让“ 云 上 奥 运 会 ”更 快 更 高

效，本届冬奥会实现了所有比赛场馆、冬奥

村以及冬奥酒店宾馆 5G 网络全覆盖，因此

本届冬奥会也成为首届真正意义上的“5G
冬奥会”。

巴赫曾用“无与伦比”形容中国在本届

冬奥会开幕式所呈现的精彩，全球观众也

通过 5G 网络欣赏了本届开幕式。但观众不

知道的是，为精准、快速呈现这届冬奥会的

精彩和浪漫，开幕式现场的 5G 网络大大提

速，下行速率最高可达 1.5Gb/s，上行速率

达 到 500Mb/s。“ 这 应 该 是 实 现 了 世 界 5G

之最。”北京联通副总经理、冬奥通信运行

指挥部总指挥王传宝说。

这给 观 众 带 来 的 直 观 感 受 就 是 更 高

清 的 转 播 画 质 。据 了 解 ，本 届 冬 奥 会 拍 摄

的 比 赛 场 景 普 遍 都 是 以 4K 画 质 制 作、转

播 的，开 幕 式、跳 台 滑 雪 等 重 点 赛 场 的 转

播 画 质 更 是 高 达 8K。8K 是 目 前 世 界上电

视播出技术的最高标准，画面分辨率可达

7680×4320，可 以 捕 捉 到 冰 雪 赛 事 的 每 个

细节，连冰花都能看得清。

高速传输的 5G 网络让用户即使远在

大洋彼岸，也能看到超高清甚至 4K 的比赛

画面 。作为对比，2008 年北京奥运会的转

播画质只有 720p。

而在雪车雪橇这类竞速比赛中，连接

5G 网络的摄像头也被安放到雪橇车上，观

众可以用“第一视角”沉浸式体验时速高达

130 公里/小时以上的速度。作为北京两届

奥运会的亲身参与者，王传宝感慨：“这种

画质的提升，带来的观感的改变是一个重

大的变化。”

而在观众看不到的地方，本届冬奥会

也在悄悄应用 5G 等数字技术。高山滑雪项

目因高低落差非常大，被视为冬奥会最危

险的项目之一，高山滑雪运动员的受伤概

率也非常高，冬奥会能否在第一时间为参

赛运动员提供应急救援，一直都是历届冬

奥会的重要挑战。

为此，本届冬奥会专门训练了一批滑雪

医生，每位医生都会配备一套“5G+智慧医

疗”设备，可以全过程记录急救过程，尤其是

可以记录伤员的体征信息和医疗数据，并且

将这些数据传回到云端，方便之后调派直升

机、医院等救援资源。“这样一来，运动员送到

医院的时候，医院已经做好了对他救援的一

些医疗准备，提前做了整体的部署。”王传宝

说，在本届冬奥会期间，此类国际领先或首

创的新技术、新应用还有十多个。

在 接 受 媒 体 采 访 时 ，巴 赫 提 到 ，实 现

“三亿人参与冰雪运动”的愿景，中国已经

创造了历史。“这一非凡成就将永远改变世

界各地冰雪运动的格局。北京 2022 年冬奥

会将开启全球冰雪运动新篇章。”而在举办

奥运会的技术和经验方面，“双奥之城”或

许也将留下新的标准。

“首个云上奥运会”带来哪些惊喜

2 月 11 日，美属萨摩亚选手内森·克伦普顿在比赛中出发。当日，北京 2022 年冬奥会男子钢架雪车比

赛在国家雪车雪橇中心举行。 新华社记者 贺长山/摄

北京冬奥会开幕式，内森·克伦普顿作为美属

萨摩亚旗手赤膊入场。 视觉中国供图

中青报·中青网见习记者 尹希宁

“ 冰 墩 墩 在 闭 环 内 ， 我 在 闭 环

外”——徐天然离北京冬奥会“顶流”冰

墩墩最近的一次是在国家高山滑雪中心看

台区，她和冰墩墩隔着栅栏“斗舞”。

22 秒 的 “ 斗 舞 ” 视 频 在 社 交 媒 体 上

收获逾 19 万点赞，视频中她称冰墩墩是

“好朋友”，有网友留言“一时分不清你和

冰墩墩谁更可爱”“年轻真好”。

“看到自己的镜头能传递给别人积极

的力量时，一瞬间就感觉到了拍摄记录的

意义。”来自北京化工大学的徐天然说。

徐天然是国家高山滑雪中心赛事服务

领域志愿者，赛事期间主要负责宣传运行

支持工作，“工作地点是流动的，可能这会

儿在落客区拍摄，过会儿去看台区拍摄”。

2 月 9 日，北京冬奥会高山滑雪女子

回转比赛第一轮，一名运动员出发后不慎

摔倒，错过旗门。徐天然看到这位比自己

小一岁的运动员拖着雪橇一步一步向上攀

爬，重返旗门坚持完赛，“那一刻我真的

被这种奥林匹克精神感动到了”。

作为土生土长的北京孩子，徐天然的

奥运记忆来自红 遍 大 街 小 巷 的 《北 京 欢

迎你》，胡同里随处可见的奥运五环和标

语 ， 和 她 在 纸 上 画 过 无 数 次 的 福 娃 。

2008 年 ， 7 岁 的 徐 天 然 见 证 了 火 炬 在 北

京 传 递 ， 她 希 望 自 己 长 大 后 能 和 奥 运

“更近一步”。

在国家高山滑雪中心上岗后，徐天然

从 母 亲 口 中 得 知 ，2008 年 时 母 亲 曾 给 残

奥场地自行车奥地利运动员当过翻译。母

亲在电话中说，自己曾带着运动员一家游

览了天安门，还发来了合照。

14 年后，“双奥”之城北京再次迎接

八方来客，徐天然上场了。“接过妈妈的

接力棒，带着妈妈的奥运情结和寄托，我

也将以更加饱满的热情投入到今后的赛事

服务中”。

除了“不停按快门”的主业之外，徐

天然还有一项副业——在看台区带着观众

跳舞。她解释，国家高山滑雪中心看台区

和其他室内竞赛场馆不同，观众在室外直

面寒冷。她需要在比赛开始前跟着节奏挥

舞小旗，活跃现场气氛，“我们努力做燃

烧的雪花，做皇冠明珠上最温暖的光，向

世界展示中国青年的风采”。

2 月 14 日，徐天然在赛区度过自己的

21 岁生日。这位 00 后志愿者收到了国家

高山滑雪中心志愿者业务领域赠送的冰墩

墩 ， 她 在 朋 友 圈 写 道 ，“ 独 一 无 二 的 21
岁，继续做自己喜欢的事情，靠近光，追

随光，成为光，散发光”。

和冰墩墩“斗舞”的女孩
2008年就许下“奥运”愿

徐天然在国家高山滑雪中心与冰墩墩合影。 （受访者供图）

□ 王钟的

北京冬奥会期间，一幕幕选手之
间互相祝福、鼓励和庆祝的画面，定
格了宝贵的友谊与团结。单板滑雪男
子大跳台决赛过后，不少运动员热情
拥抱冠军苏翊鸣；自由式滑雪女子坡
面障碍技巧决赛结束时，获得银牌的
谷爱凌与获得金牌的瑞士队选手玛蒂
尔德·格雷莫德拥抱；在自由式滑雪
女子空中技巧项目中，美国运动员考
德威尔动作失利后，没等打分出来，
就跑过去紧紧拥抱徐梦桃，向她表达
祝贺。

作为竞争对手，各国运动员在赛
场上无疑要用实力较量、以成绩比
拼。冠军只有一个，每个选手都想
争取更好的名次。不过，竞争再激
烈、淘汰环节再残酷，也不妨碍运
动员之间结下宝贵的友谊。离开了
赛 场 ， 他 们 可 能 是 惺 惺 相 惜 的 朋
友，是互相促进的伙伴，甚至是“粉
丝”和“偶像”。

冬奥会上选手互相拥抱的温馨场
景，是运动员国际交往能力的体现。
对于具有国际水平的运动员来说，掌
握一门甚至几门外语，拥有国际团队
的 支 持 和 保 障 ， 辗 转 世 界 各 国 比
赛，并不稀罕。共同训练和比赛的
经历，为各国运动员之间结下友谊
奠定情感基础。从选手真挚的笑容
和表情也能看出，他们的拥抱绝不是
停留于表面的“和气”，而是深厚情
谊的自然流露。

现代体育运动的国际化，使体育
成为促进国际交往的重要手段。早在
上世纪 70 年代，中美两国就“以小
球推动大球”，促成了“乒乓外交”
的美好史话，拉开了两国关系正常化
的序幕。一些国家和地区尽管在现实
政治中存在摩擦和分歧，却能通过共
同参加体育比赛的方式走在一起，传
达和平的信号。体育为解决国际矛
盾、缩短双方之间的情感距离，发挥
了牵线搭桥的作用。

运动员之间能够结下牢固友谊，
其前提在于对规则的遵守和执行。只
要规则是公平和一致的，顶尖选手之
间自然能够在竞争中超越胜与负的微
观格局，开拓互相成就、相互欣赏的
宏观格局。在冬奥会上，很多选手之
所以迅速接受结果，转而拥抱优胜
者，正是出于对比赛公平的信任。

“一场干净的比赛”，比一时的胜负更
重要、也更令人信服。

运动员之间产生友谊，也源于对
突破极限的共同追求。比赛场上有胜
败，但运动员追逐更好成绩的目标是
一致的。一次次世界纪录、奥运纪录
的刷新，是奥林匹克精神达到新高度
的“标尺”。一场比赛结束后，失利
选手会对领先选手表达祝贺、致以敬
意，正在于这种共同目标的达成。在
某种意义上说，每当一项新的纪录产
生，体育大家庭都分享着一样的快
乐、相同的惊喜。

现代体育不是封闭的，大众传播
和大众参与，是一个体育项目取得长
远发展的重要基础。在欣赏比赛的观
众眼中，运动员积极竞争、展示良
好形象，不仅能呈现一场精彩纷呈
的赛事，也能在体育圈内外制造积
极的话题效应。运动员在竞争中超
越自我建立伟大的友谊，是对所有人
的鼓舞。

冬奥会赛场上的拥抱，唱响了
“友谊长青”的赞歌，让人们看到运
动员在激烈 竞 争 之 外 的 另 一 种 激
情。其实，不管是个人还是国家，
基于文明理念的竞争与合作，何尝
不该如此。

对手之间惺惺相惜
输得体面赢得大气


